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  以下是财经事务及库务局局长陈家强今日（三月三十一日）在立法会财

务委员会特别会议上就公共财政的开场发言： 

 

主席、各位议员： 

 

  特别财委会这一节是讨论库务科及有关部门的开支预算。库务科负责数

个政策范畴，涵盖政府收入及财政管理、为政府内部提供中央支援服务，以

及就政府物业进行维修保养。在议员开始提问前，我想简单介绍几点。 

 

按政策范畴的预算 

 

  在二零一四至一五年度，以上三个政策范畴的经常开支总预算为 80 亿

1,514万元，以分项计算，政府收入及财政管理大约占 47亿元、为政府内部

提供中央支援服务的开支预算约 24 亿元，而为政府物业进行维修保养则占

约 9亿元。  

 

来年工作重点 

 

  来年的工作，我想特别介绍以下几项重点: 

 

（一）长远财政计划工作小组在三月三日发表报告。根据小组的分析，政府

短、中期的财政状况仍然健康；长远而言，如果公共开支增长持续超越收入

增长，结构性财政赤字是在所难免的。我们需要发展经济，同时平衡政府收

入和支出的增长幅度，体现《基本法》第 107条订定的财政纪律。工作小组

建议政府多管齐下，一方面持续推动经济发展，另一方面采取一系列的财政

措施。我们来年会与工作小组一起就这些建议的财政措施作更详尽和具体的

分析和评估，以作进一步考虑。 

 

（二）有关税务协定和资料交换方面，我们的首要政策是争取扩展香港的全

面性避免双重课税协定（全面性协定）网络，涵盖香港的主要贸易和投资伙

伴。我们会继续推进这方面的工作。此外，我们明白国际最新的税务资料交

换标准，是一个税务管辖区应同时备有全面性协定和税务资料交换协定（交

换协定）两种资料交换工具。在去年七月制定相关法例后，香港可于有需要



时与其他税务管辖区签订独立的交换协定，我们会跟进这方面的工作。 

 

（三）随国际社会对提升税务透明度和加强税务合作的期望与日俱增，我

们将因应在全面性协定和交换协定框架下所得的交换资料经验，审视香港的

资料交换安排。政府会继续与本地持份者保持沟通，并探讨相关的政策及法

律事宜，以期为香港订立一套可持续发展的资料交换模式。 

 

（四）为免「用者自付」收费项目变为补贴，各政策局及部门会检讨各自的

收费项目。去年我们首先处理不会直接影响民生的收费。今年，我们会检讨

其他收费，包括十九年未有调整的水费，文康设施和服务的收费，以及跟环

境生服务有关的收费。在检讨各项收费时，我们会因应各项服务范畴的考

虑因素，市民的负担能力和接受程度，以及立法会议员的意见，以订定有关

的调整收费建议。各政府部门亦会严格控制成本，尽量减少增加收费的需要。 

 

（五）我们会继续在可行情况下，把没有地域限制的政府办公室迁离核心商

业区，以助增加商业楼面面积的供应。位于启德发展区的新工业贸易大楼，

预期于明年年中落成，届时可腾出位于旺角的工业贸易署大楼作商业用途。

我们亦继续推动重置湾仔海旁三座政府大楼的计划。位于油麻地的西九龙政

府合署预期于明年动工，二零一八至一九年落成，西九合署约 11 000 平方

米的总净作业楼面面积将用作重置一些在湾仔海旁三座政府大楼的部门之

用，而腾出的楼面可作商业用途。同时，我们正筹划在长沙湾、启德发展区

和将军澳兴建其他政府大楼作重置之用。视乎资源分配，有关工程项目可望

于二零一七至一八年陆续开展。 

 

  主席，我和我的同事非常乐意解答各位议员的提问。 

 

 

完 


